
長浜市雪寒体制のあり方懇話会 第３回 要点録 

 

１．日 時 平成 29年 11 月 29 日（水） 14 時 30 分～16 時 05 分終了 

 

２．場 所 ３－Ｂコミュニティルーム 

 

３．出席者 立命館大学 特任教授  塚口 博司氏 

東野町自治会長  嶋寺 隆氏 

長浜市民生委員児童委員協議会 理事  東野 了氏 

社会福祉法人長浜市社会福祉協議会 副参事  藤元 法子氏 

長浜地区交通安全協会 副会長  國友 隆房氏 

伊香地区交通安全協会 副会長  田中 俊之氏 

滋賀県建設業協会長浜支部長  森 善昭氏 

滋賀県建設業協会伊香支部長  阪本 路弘氏 

長浜市都市建設部長  米澤 辰雄氏 

長浜市北部振興局長  山田 昌宏氏 以上１０名 

（その他 事務局７名） 

 

４．欠席者 2 名 

 

５．傍聴者 1 名 

 

６．取 材 なし 

 

７．内 容 

（１）開会のあいさつ（資料の確認等） 

下司次長、塚口座長より開会の挨拶を行った。 

 

（２）会議の公開について 

協議の結果、会議を公開とすることが決定した。 

 

（３）長浜市雪寒体制のあり方懇話会の活動について 

事務局上記（３）について事務局説明を行った。 

質疑等についてはなかった。 

 

（４）長浜市道路雪寒対策の基本的な考え方（案）の概要について 

事務局上記（４）について事務局説明を行った。 

質疑等については以下のとおり 

 

１）市民・事業者・行政の責務と相互協力（基本原則） 

【委 員】 基本原則になる市民の責務として何を求めるのかを具体的に記載したほうがよい。 

【座 長】 自治会活動が市民と事業者のどちらに該当するか等、誤解が生じない記載に留意

いただきたい。 



（事務局） ご指摘を踏まえ、補足・修正させていただく。 

【委 員】 木之本自治会では北部振興局建設課と連名で悪質路上駐車に関する回覧を出して

いる。今後は木之本警察署、伊香交通安全協会、木之本地域づくり協議会の５つの

連名で実施したいと考えている。 

（事務局） いろいろご協力いただきありがとうございます。 

【委 員】 500km の未除雪路線については現在も地域の方々で除雪いただいている。この状

況を踏まえた議論が必要である。 

【委 員】 除雪業者も人手不足や車両維持の困難さ等の課題を抱えている。行政と除雪業者

の協力体制についても厳しい実態を踏まえて議論を進める必要がある。 

（事務局） ご指摘を踏まえ、基本方針の内容を検討させていただく。 

 

２）ＧＰＳ除雪車管理システムについて 

【委 員】 ＧＰＳ除雪車管理システムを運用しているが、基本方針に記載がないので触れた

方がよい。 

（事務局） 「除雪路線・エリアの整理および情報公開」「除雪業務に関する広報・広聴の充実」

等の中で、利活用について検討した結果を整理していく。 

【委 員】 1 月に彦根に行った際、湖岸道路が雪で動かなかった。県事務所へ問い合わせた

が状況がわからなかった。長浜市のようなシステムがあれば状況がわかったと思う。

今の活用状況はどうか。 

（事務局） 除雪車の位置は除雪本部で把握している。除雪車がいつ頃来るのかという問い合

わせに対し、今、どのあたりで作業しているかはお伝えできている。これまでパト

ロールへ行かないとわからなかった部分であり、住民からの問い合わせに対し、都

度、わかっている情報がお知らせできている。蓄積しているデータの活用により、

効率のよい除雪を目指す。 

【座 長】 システムを導入しているので効果の検証が必要である。効果は市民にわかりやす

い形でお願いしたい。 

 

３）行政区間の連携について 

【委 員】 同じ地域内に国道や県道等で行政区間がわかれているが、どこに問い合わせるべ

きかわかりづらい。同地域内の行政区間の連携についても基本方針に盛り込んでは

どうか。 

（事務局） 市に問合せいただければ県へ連絡させていただいていますが、ご指摘を踏まえて

基本方針に表記する方向とさせていただく。 

 

４）除雪作業後の軒先雪の処理について 

【委 員】 多くの高齢者は除雪後に家の周りに仮置きされた雪の除去に困っている。一人暮

らしの高齢者の場合、除去作業が困難なため、支援策を検討してもらいたい。 

（事務局） ご意見いただいた事項について内部で検討させていただく。 

【委 員】 屋根降ろしの業者登録を高齢福祉介護課の制度で実施している。除雪についても

福祉面で盛り込んでいただきたい。 

（事務局） 道路除雪としては踏み込めない部分もありますが、福祉面での支援策として、横

連携を確認させていただく。今回の基本方針は道路除雪として進めさせていただき、

高齢者に対する課題として計画で考えていきたい。 

 



５）排雪について 

【委 員】 排雪についての記載がないが、自治会としては困っている。市から候補地を指定

してもらえないか。 

（事務局） 現状、指定することは難しい。 

 

６）各論について 

【座 長】 委員より意見をいただいたが、各論をどのように記載するつもりか。 

（事務局） 基本方針では方向性を書かせていただいた。今後、具体的な対策を肉付けしてい

きたい。 

【座 長】 都市計画マスタープランは、市全体を示す全体構成と地域別の詳細な方針を示す

地域マスタープランを作成することもある。今回の各論が市全体としての方針が述

べられている。今後、地域別に記載するのか、市全体としての方針を示すのかの現

時点の考えはどうか。 

（事務局） 除雪の問題は非常に難しい。基本的には市一本化を目標とする。北と南で雪の降

り方が違うため、その点を踏まえた計画とすべきと認識している。できるだけ同じ

目線での計画としたい。 

 

（６）その他 

事務局より次回のあり方懇話会を来年１月中旬から下旬頃に予定していること、議題

は長浜市道路雪寒対策に対する基本的な考え方（案）の内容について個別に具体的な協

議をお願いすることについて周知を行った。 

 

以上 

（終了：１６時０５分） 


